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Este país necesita ciencia 

Se apaga el fuego

El catedrático de la 
UPAEP Luis Zárate 
López, es co-autor del 
libro “Manual de Inge-
niería Básica para la 
Prevención y Extinción 
de Incendios Foresta-
les”, obra basada en la 
inves t igac ión  y  l a  
explicación de este tipo 
de  fenómenos  que  
significan un riesgo para 
la sociedad

- Desde los ámbitos político y 
económico, dos destacados 
docentes de esta casa de estudios 
analizan al IV Informe de 
Gobierno del Presidente Vicente 
Fox. Con críticas que destacan 
los aspectos positivos y también 
los negativos de la gestión del 
jefe del Ejecutivo, Manuel Díaz 
Cid, Director del Instituto de 
Investigaciones Políticas de la 
UPAEP y el Mtro. Marcos 
Gutiérrez Barrón, Coordinador 
del Programa de Economía de 
esta Institución dieron a conocer 
sus reflexiones públicamente.

Regresar a la ética, 
solución ante los 
problemas del país

Regresar a la ética, 
solución ante los 
problemas del país

A la Conquista de los Exalumnos
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Los Exa-UPAEP visitaron las 
Nuevas instalaciones

El  primer lugar en la categoría de 
humanidades en la II Expo-Ciencia 
Latinoamericana  ESI-AMLAT 
2004 celebrada en Fortaleza, Brasil 
en agosto de 2004, opina que la 
ciencia es  “la cosa más rica e 
interesante que puede  haber en el 
mundo, porque nos permite 
conocernos... A todos los que estén 
interesados en involucrarse en estos 
proyectos, no tengan miedo a que 
los juzguen como cerebritos, nerds 
o locos. Necesitamos ciencia para 
que este país pueda crecer y ser más 
independiente”.
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Luis Uribe, primer lugar en Expo-Ciencia
 Latinoamericana  y divulgador científico

Guadalupe Vázquez, segundo lugar 
en electrónica
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EDUCACIÓN CONTINUA

NOCHE MEXICANA

HUMANIDADES

La semana nacional de la Ciudadana y la Democracia
Invita a la conferencia

“Valores democráticos, justicia penal y participación ciudadana”

Impartida por el Lic. Armando Rafael Pineda López, agente del Ministerio 
Público de la Federación Adscrito a la Fiscalía Especializada para la 
atención de delitos electorales (FEPADE) de la Procuraduría General de la 
República. El día jueves 9 de septiembre del 2004 a las 11:00 hrs. En la Sala 
Francisco de Vitoria.

Todos los días a las 
12:00 hrs. y 17:00 hrs.
Entrada libre.
Miércoles de 18:00 a 
20:00 hrs., Se hará el  
análisis de la película. 
En el Centro Cultural 
UPAEP.
11 Pte. 1312 Col. 
Santiago

Conferencia

Historicidad del Fenómeno Guadalupano

Conferencista: Dr. Fidel González, Rector de la Universidad Pia Urbania 
de Roma, procurador de la causa de San Juan Diego.

martes 7 de septiembre 18:00  20:00 hrs.
miércoles 8 de septiembre 10:00  13:00 hrs.

jueves 9 de septiembre 10:00  13:00 hrs.

En el Aula Miguel de Cervantes del Campus Central UPAEP.
Costo: $300.00

Diviértete en grande este 9 de 
septiembre y disfruta de los 
antojitos mexicanos así como de 
muchas actividades que se 
prepararán para tu diversión.

Costo del boleto $ 30.00

El Departamento de Bellas Artes desea formar el grupo de Música Andina, 
si sabes tocar la guitarra, charango, quena, zampoñas, bombo o cantar, ven 
el próximo lunes 13 de Septiembre de 2004 en la 11 Pte. 1914 a las 12:30 
hrs. Te esperamos. 

Kolyia
República checa - Rusia
Del 6 al 10 de 
Septiembre
Los Olvidados.
México.
Del 13 al 17 de 
Septiembre.
La lengua de las 
mariposas.
España.
Del 20 al 24 de 
Septiembre.

Ciclo de Cine.
El mundo visto por los niños.

Septiembre.

CINECLUB UPAEP.

Recuerda tu credencial te identifica como miembro de la Universidad

     Muestra tu credencial al ingresar a la 
     universidad y pórtala durante tu 
     estancia en ella.
     Con ella obtienes todos los servicios, 
     además te brinda seguridad dentro 
     del campus. 
     Brinda un fácil acceso a Biblioteca,   
     Laboratorios, Centro de Computo, 
     CETEC.
     Museo, Bellas Artes y eventos. 

Nota: Alumnos que no porten la credencial, no tendrán acceso a la 
Universidad.

Atte.: Comité de seguridad.

A TU CREDENCIAL

Este periódico le recuerda a la 
comunidad universitaria que los 
jueves cerramos edición, 
después de ese día no se 
publicará la información. 
Gracias.

A EL UNIVERSITARIO

A ASAMBLEA DE CONTADURÍA

Lunes 13 de septiembre
11:00 hrs.

Sala Miguel de Cervantes Saavedra
Planta baja del edificio J.

Presenta:

CONFERENCIA

Grupo de Música Andina

A CIENCIAS POLÍTICAS

Se invita a toda la comunidad universitaria al “Análisis del IV Informe 
de Gobierno del Presidente Vicente Fox” que será realizado por el:

Lic. Manuel A. Díaz Cid
M.R.P. De la Facultad de Ciencias Políticas

Miércoles 08 de septiembre 
17:00 Hrs.

Sala “Miguel de Cervantes Saavedra”
Edificio “J”
21 Sur 1103
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Desaparecerá la entrada…sí, 
la que permitía la entrada al 
desaparecido Club Alpha I y 
que se ubica sobre la 21 Sur. Se 
sellará y se construirá otro 
acceso visualizado sobre la 23 
Sur, sólo que únicamente se 
abrirá cuando realmente sea 
necesario, para los juegos 
sabatinos que son después de 
las 14:00 horas ó 22:00 horas, 
por ejemplo. También se 
eliminará la barda colindante 
al edifico B que separa a la 
Universidad de la zona 
Deportiva., para que el uso de 
tránsito sea más libre.
El tiempo pasa y SOFES sigue 
vigente. Este  financiamiento 
para estudios de Licenciatura, 
Especialidad, Maestría o 
Doctorado ha existido desde 
1998 y con él se han bene-
ficiado aproximadamente a 
1000 alumnos. Tan sólo 
durante este semestre se 
otorgaron 330 créditos y casi 
el 60 por ciento fue para 
estudiantes de nuevo ingreso. 
Está en víspera  la nueva 
convocatoria para otorgar 
becas SOFES, el mes de 
diciembre será el lapso para 
que se otorguen las becas que 
se harán vigentes para 
p r i m a v e r a ,  p o r q u e  s e  
conceden por periodo escolar. 
Para obtener este financia-
miento es necesario un 
promedio de 8, tener un aval 
con edad menor a los  65 años 
(con una propiedad como 
garantía libre de gravamen), y 
el requisito que no se puede 
excluir,  e l  de r iguroso 
cumplimiento, es el de ser de 
nacionalidad mexicana. Para 
saber más, se puede visitar la 
ventanilla SOFES, que está en 
el CAE y contactar a Ma. 
Guadalupe Díaz Arellano.
En más de apoyo al estudio, La 
Cafe, también contribuye a 
que más educandos puedan 
continuar con sus estudios 
d e n t r o  d e  U PA E P.  E l  
porcentaje que  destina a los 
becarios deriva del total de las 
ganancias, y equivale a un 6.5 
%. Así que, cada vez que 
compra algo en dicho lugar se 
contribuye a una causa noble.

Por: Gisela Torres Hernández 

Bajo la sombra

La ciencia es “La cosa más rica e 
interesante que puede  haber en el 
m u n d o ,  p o r q u e  n o s  p e r m i t e  
conocernos... A todos los que estén 
interesados en involucrarse en estos 
proyectos, no tengan miedo a que los 
juzguen como cerebritos, nerds o locos. 
Necesitamos ciencia para que este país 
pueda crecer y ser más independiente”; 
opinó en entrevista para el Universitario 
Luis Alberto Uribe Pacheco, ganador del  
primer lugar en la II Expo-Ciencia 
Latinoamericana  ESI-AMLAT 2004 
celebrada en Fortaleza, Brasil en agosto 
de 2004.
 “El Rincón de la Ciencia, experiencias 
de divulgación a través de la radio y el 
periódico en el Estado de Puebla”, fue el 
proyecto con el que ganó el egresado de 
Ingeniería Industrial de la UPAEP, quien 
p a r t i c i p ó  e n  l a  c a t e g o r í a  d e  
Humanidades. En Brasil participaron 
120 proyectos provenientes de 
estudiantes de Paraguay, Chile, 

Argentina, Perú, México y Sudáfrica, 
entre otros países. Este trabajo de 
divulgación científica tiene como 
objetivo explicar la ciencia de una 
manera más sencilla, fácil, divertida e 
interesante, para todas las personas que 
no les gusta o a quienes tienen interés 
en conocer cómo funcionan las cosas.
Luis Alberto Uribe aborda a la ciencia 
desde el ángulo de su aplicación, es 

México necesita a la ciencia para 
 crecer y ser más independiente

Por: Gisela Torres Hernández

    El ganador de primer lugar en la II Expo-Ciencia Latinoamericana y articulista de 
“El Universitario” abundó sobre la importancia de una  buena pedagogía científica

decir, desde el funcionamiento de una 
televisión, la formación del arco iris, qué 
sucede con los clics del mouse de la PC, 
entre otros aspectos. “El proyecto ayuda 
a acercar a la ciencia con la realidad de las 
personas, que no se vea como algo ajeno, 
sino que se le encuentre relación”.
El haber ganado el primer lugar en la 
categoría de Humanidades le abrió las 
puertas a este ex-alumno de la UPAEP 
para participar en la ExpoCiencias 
Internacional 2005, que tendrá su sede en 
Santiago de Chile. 
Actualmente Luis Uribe divulga la 
ciencia en medios de comunicación entre 
los que destacan el periódico el 
Universitario de la UPAEP; Remolino, 
de Grupo Acir, que se transmite los 
domingos a partir de las 9:00 de la 
mañana; en Radio Internet UPAEP, con 
su programa Ciencia UPAEP los lunes a 
las 17:00 horas; en SICOM Radio, por el 
programa Ciencia X y en cápsulas para el 
Noticiero “Enfoque” de esta Institución.

“Fundamental el que una universidad 
establezca vinculación con las empresas, 
pues la misión de una institución es 
formar profesionistas que sean 
competentes  de acuerdo a  las  
necesidades del mercado de trabajo”, 
aseguró el brasileño Ivo Steffen, doctor 
en Psicología de la Educación y 
Consultor Interno por la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) con sede 
en Turín, Italia, durante su visita a la 
UPAEP.
El objetivo de su presencia fue impartir 
el segundo módulo del segundo semestre 
del doctorado en Pedagogía, titulado 
“Definición de perfiles ocupacionales y 
d i s e ñ o  c u r r i c u l a r  b a s a d o  e n  
competencias laborales”, programa 
elaborado por el Centro Internacional de 
Formación de la OIT, cuyo objetivo es 
identificar la estructura y funcio-
namiento de un sistema de formación y 
certificación de competencias.
Asimismo, analizar los diferentes 
modelos de perfiles ocupacionales y 

programas de formación; identificar 
las metodologías, definir los perfiles 
ocupacionales, elaborar  módulos 
básicos, transversales y técnicos 
específicos, además de identificar los 
procesos de evaluación y certificación 
de competencias.
“El modelo de formación, evaluación y 
cert if icación de competencias 
laborales, es una estructura que agrupa 
estilos de trabajo educativo de los 
modelos internacionales, como el 
europeo, el inglés y el mexicano, lo 
cual conlleva a conocer las compe-
tencias del mercado del trabajo”, 
explicó el Dr. Ivo Steffen.
Detalló que si una institución, ya sean 
universidades o escuelas técnicas, 
dictaran cursos basados en las 
competencias laborales, formarían 
profesionistas capaces de ser 
competitivos al enfrentarse al campo 
laboral.
Los modelos educativos, dijo, tienen la 
característica de transmitir un nivel de 

capacidades, basados en su propio perfil 
de formación, evaluación y certificación 
de sus trabajadores. “Cada país tiene su 
propio modelo y estos cambian de 
acuerdo al perfil de cada nación”.
Por su parte, la doctora Lourdes Reyes 
Vergara, maestra responsable del 
posgrado en Pedagogía, explicó que la 
propuesta del doctorado, es conocer la 
nueva tendencia de la vinculación 
universidad  empresa. “El diseño 
curricular basado en competencias, 
destaca los diferentes modelos que se 
trabajan a nivel internacional como el 
modelo inglés y el español, además de las 
estructuras curriculares mexicanas”.
Cabe mencionar que además del grupo de 
estudiantes de doctorado, se invitó a un 
miembro de cada departamento 
académico de la Universidad y del 
departamento del CIAC, esto con el fin 
de conocer las nuevas tendencias de 
currícula que se utilizan en el ejercicio 
profesional.

El Dr. Ivo Steffen, impartió el segundo módulo del segundo semestre del doctorado en Pedagogía

Fundamental establecer el vínculo universidad
  y empresa para alcanzar la competitividad

Por: Redacción 

Luis Uribe, divulgador científico
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Ya viene la conmemoración de la 
Independencia de México. Los 
compatriotas ambulantes preparan 
banderas, sombreros, matracas, 
trompetas y todo lo que está a su 
alcance para dar el grito jubiloso de 
¡Viva México! Por supuesto que los 
universitarios de la UPAEP igualmente 
celebraremos ese día tan importante, la 
Universidad organiza su tradicional 
Noche Mexicana, en donde los 
estudiantes conviven de una manera 
sana, participan en los diferentes 
concursos y pasan un rato agradable 
bailando y cantando.
En esta ocasión se realizarán tres 
concursos: el de Rebozos y Fusiles, la 
final de la Canción Ranchera y la 
premiación al mejor puesto. En el 
primero, los alumnos nominan a sus 
compañeros  con  nombres  de  
personajes de películas mexicanas, 
tales como: La Guayaba y la Tostada 
(las mejores amigas), La Adelita (la 
más popular), Los insurgentes (la 
mejor bola), El Torito y la Chorreada 
(la mejor pareja) entre otros; en el 
segundo, los chicos con buena voz 
cantan alguna canción ranchera y en el 
último se evalúa la originalidad y 
creatividad del puesto de comida.
En la Noche Mexicana participan los 
integrantes de las asociaciones 
foráneas, los grupos de proyección 
estudiantil y algunas mesas directivas 
de las diferentes carreras donde venden 
antojitos mexicanos como: tostadas, 
tacos,  t layudas,  chivichangas,  
cochinita pibil, tacos de todo tipo, 
tamales, pambazos, chilaquiles, mole, 
en fin, una gran variedad de platillos 
típicos.
La animación está a cargo de los chicos 
del Grupo Musical UPAEP (GMU), el 
Mariachi Estrella y la Jarana 
Veracruzana.  Así que prepárate con los 
amigos para asistir este jueves 9 de 
septiembre en punto de las 18:00 hrs. a 
la gran Noche Mexicana UPAEP, la 
cooperación será de $30.00.
Por otro lado, ¿te gustaría saber tu 
tipo de personalidad y poder 
evaluarla? Si es así, existen personas 
capacitadas que pueden realizar 
pruebas psicológicas y evaluar la 
personalidad de cada uno de nosotros, 
así que si te interesa tener una 
valoración acerca de tu forma de ser, 
acude a la reunión que el Departamento 
de Consultaría Pedagógica ubicado en 
la 13 Poniente 2105, el jueves 9 de 
septiembre a las 13:00 hrs. para 
información sobre las sesiones. 
Los alumnos de la carrera de Psicología 
de los últimos semestres, harán las 
pruebas y  estarán supervisados por el 
catedrático responsable de la materia. 
Las consultas serán confidenciales, 
cada una tendrá un costo de $30.00 y la 
duración es de 50 a 60 minutos. No 
dejes pasar la oportunidad de conocer 
más acerca de tu persona. ¡Eso es todo 
amigos, hasta la próxima!

Rumbo a la Noticia

los brigadistas para la extinción de tales 
f e n ó m e n o s ,  p a r a  c o n o c e r  e l  
comportamiento del fuego y aplicar 
adecuadamente la estrategia de 
extinción. 
Entre los asistentes a la presentación, 
estuvieron el Mtro. Alfredo Miranda 
López, Secretario Académico de la 
Universidad; el Mtro. Rafael Rangel 
González, Director del Departamento 
de Ingeniería; la Dra. Ma. Josefina 
Rivero Villar, catedrática-investigadora 

de la UPAEP; el Ing. José Luis Zúñiga 
González, Gerente Regional de la Zona 
Golfo Centro de la Comisión Nacional 
Forestal (CONAFOR); el Ing. José 
Antonio Guevara Montiel, Gerente 
Estatal de la CONAFOR; y el Dr. Rubén 
Rodríguez Torres, Delegado de la 
Procuraduría Federal de Protección al 
Medio Ambiente en Puebla; entre otras 
personalidades.
Cabe destacar que el catedrático de la 
licenciatura en Ingeniería Química, Dr. 
Luis Zárate López, permaneció 5 años y 
medio en la Universidad Politécnica de 
Cataluña (UPC), estudiando el posgrado 
de Ingeniería de Procesos Químicos, 
mediante el cual obtuvo el día 22 de abril 
de 2004, el máximo grado académico, al 
presentar la tesis: “Estudio de las 
características físicas y geométricas de 
la llama en los incendios forestales”.
Los autores de la obra son: Josep 
Arnaldos Viger, Catedrático de la 
Universidad Politécnica de Cataluña 
(UPC); Eulália Planas Cuchi, Profesor 
Titular de la UPC; Elsa Pastor Ferrer, 
Profesor Asociado de la UPC; Xavier 
Navalón Novell, Personal técnico de la 
oficina de Prevención Municipal de 
Incendios Forestales de la Diputación de 
Barcelona y el Dr. Luis Zárate López, 
catedrático e investigador de tiempo 
completo del Departamento de 
Ingeniería de la UPAEP, en México.

Presentan libro para prevenir y 
 extinguir incendios forestales

El Dr. Luis Zárate López, catedrático de 
la UPAEP, presentó en esta institución el 
libro “Manual de Ingeniería Básica para 
la Prevención y Extinción de Incendios 
Forestales” en el cual aborda estudios y 
explicaciones  de este tipo de 
fenómenos y se apoya en información 
sobre daños catastróficos que datan 
desde 1917 al 2001. Además revela 
algunos de los factores que condicionan 
la intensidad del incendio, siendo  la 
humedad o el viento. 
Gracias a los conocimientos del autor en 
materia de transferencia del calor y los 
estudios sobre características físicas y 
geométricas de los incendios forestales, 
la obra descifra los elementos 
necesarios para un manual. Asimismo, 
ofrece datos que se pueden poner en 
práctica, pues incluye información para 
educar a los brigadistas, se describe 
cómo afecta  un incendio a una persona, 
define el proceso de desarrollo y avance 
de la actividad de la llama en los 
incendios forestales.
El fuego, viejo emblema de vida y ahora 
visto como símbolo de destrucción, se 
ha convertido en una profesión para el 
Dr. Luis Zárate, pues en la actualidad el 
número de incendios forestales es cada 
vez mayor y la probabilidad de que se 
produzcan grandes daños aun lo son 
más. Por tal motivo uno de los objetivos 
del libro es capacitar a las personas y a 

El catedrático de la UPAEP Luis Zárate López, es el co-autor de esta obra basada en la investigación 
y la explicación de este tipo de fenómenos que significan un riesgo para la sociedad

Por: Yolanda Jaimes Vidal

¿Cuántas veces has visto salir 
corriendo a alguien sólo cuando 
escucha la palabra matemáticas?...  Si 
le preguntas a un estudiante de 
preparatoria qué carrera va a estudiar 
la respuesta más común es “pues una 
donde no tenga que ver matemáticas”. 
De lo anterior se desprende un hecho 
tristemente curioso: que una parte de 
la población juvenil de este país 
define su futuro profesional basada en 
su disgusto hacia las matemáticas y no 
precisamente por su vocación. 
Para escribir este artículo hice una 
rápida encuesta entre mis amigos 
acerca de cuál era la materia que más 
odiaron en la escuela y la respuesta 
más  repetida era: las matemáticas. 
Pero ¿por qué gran mayoría de las 
personas tiene aversión a las 
matemáticas?... una de las tantas 
razones sea, quizá, la forma en que los 
profesores la enseñan. Desde la 

Las matemáticas incomprendidas e incomprensibles

Por: Luis Alberto Uribe Pacheco

primaria nos han presentado a las 
matemáticas simplemente como la 
resolución de problemas con un 
método riguroso, en las primarias se 
suele llamar “mecanizaciones” al 
proceso de resolver sumas, restas y 
multiplicaciones; pero seamos 
honestos, para eso es mejor usar una 
calculadora, aunque la matemática no 
es un proceso mecánico sino creativo.  
Se nos presenta a la matemática como 
algo muy complicado, sin sentido... y 
terminamos pensando que es sólo 
para los cerebritos o los “nerds”. 
Nada es más alejado de la realidad.
La matemática es un lenguaje muy 
particular: es el lenguaje del 
universo. Alguien podría decirme 
que la música es también un lenguaje 
del universo, pero curiosamente con 
las matemáticas somos capaces de 
describir la estructura musical. La 
Humanidad no sería como es ahora si 

no fuera por la matemática... nos 
permite tener orden,  saber cuántos 
años tenemos... cuanto dinero 
ganaremos en una inversión... si 
pasamos una materia o no y en el 
terreno de la ciencia podemos 
modelar el movimiento de una galaxia 
o cómo se propagará una epidemia en 
el mundo. 
Matemática significa, según sus 
raíces griegas, “pensar bien sobre lo 
que hay que saber”, fíjense que nunca 
menciona números ni fracciones ni 
fórmulas, simplemente pensar... tan 
fácil como eso... ¿será algo tan difícil? 
No creo que nadie que odie las 
matemáticas con todo su ser se atreva 
a decir que no le gusta pensar.
Si no hubiera matemáticas no sabría 
que ya estoy llegando a los 35 
renglones límite para esta columna. 
Ciencia_upaep@hotmail.com

El investigador y su reciente obra

Por: América Farías Ocampo
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Inició la Maestría en Dirección de la Comunicación
Por: América Farías Ocampo.

El Departamento de Ciencias de la  
Comunicación de la UPAEP inauguró la 
Maestría en Dirección de la Comunica-
ción, que tiene como objetivo formar 
especialistas en asesoría y consultoría en 
comunicación organizacional. Este 
posgrado  es el primero en la región y dio 
inicio el 20 de agosto en el Centro 
Interdisciplinario de Posgrados CIP.
“Se pretende que los catedráticos que 

impartan algunas de las asignaturas de la 
maestría sean doctores especializados 
en el área de la comunicación 
organizacional, las personas que están 
contempladas para impartir cátedra 
pertenecen a la Comisión Mexicana de 
Comunicadores Organizacionales”, 
reveló en entrevista la Mtra. Eva María 
Pérez Castrejón, Maestra Responsable 
del Programa.

       Este posgrado es el primero en la región y lo imparte la UPAEP 

Padres de Familia de Administración y Contaduría

Padres de familia de alumnos de las carreras del departamento de Administración 
y Contaduría, asistieron el pasado fin de semana a una reunión informativa, para 
conocer más de cerca la Universidad, los servicios y opciones con que cuentan 
sus hijos dentro del Campus Universitario. Además se les informó cómo pueden 
ponerse en contacto con las autoridades universitarias y conocer directamente la 
situación académica de sus hijos.

El próximo martes 14 de septiembre
a las 12:00 horas habrá una junta sobre los intercambios 

en el salón B 300

Taller de Intercambios Internacionales

Con pasión, entrega y dedicación se ha construido esta gran Universidad

A la Conquista de los Exalumnos

Algunas de las asignaturas que estudian 
los inscritos incluyen asesoría y consul-
toría en comunicación, comunicación 
organizacional, liderazgo en dirección 
de servicios, psicología organizacional, 
cultura y clima, dirección de la comuni-
cación y seminario de comunicación 
organizacional, entre otras.
La primera generación de la Maestría en 
Dirección de la Comunicación, está es 

conformada por catedráticos de la 
UPAEP, de la Universidad de las 
Américas (UDLA), por estudiantes 
provenientes de los estados de la 
República Mexicana e incluso de 
España. Son 72 créditos los que 
deben de cursar los estudiantes para 
obtener el grado de Maestría y los 
horarios para estudiar contemplan 
clases entre semana y los sábados.

Los exalumnos, conocieron las nuevas instalaciones

Los exalumnos que laboran en la 
Universidad son los principales 
promotores de la UPAEP ante las 
empresas y ante la sociedad en su 
conjunto, así como con los demás 
egresados que se encuentra en Puebla, el 
resto del país y el extranjero.
En el desayuno de bienvenida, el Mtro. 
Javier Cabanas Gancedo felicitó a los 
exalumnos que trabajan en la UPAEP, y 
agregó, “Ustedes le han puesto más 
cariño, más pasión, más esfuerzo y más 
entusiasmo para que la UPAEP sea lo 
que es hoy, todos Ustedes han hecho 
esto, que ahora nosotros estamos 
disfrutando”.
Las nuevas instalaciones deportivas de 
la institución, el pasado 3 de septiembre 
sirvieron de escenario para reunir a los 
exalumnos que trabajan en la 
Universidad, se les comentó sobre las 
diversas actividades que t iene 
programadas el departamento EXA-
UPAEP en lo que resta del año, 
asimismo fueron invitados para que se 
integren a las diferentes actividades y al 
Consejo Exa-UPAEP y contribuir a la 
formación de las sociedades de 

exalumnos de nuestra Universidad.
El Mtro. Cabanas, dijo “Debemos estar 
t o d o s  c o n t e n t o s  p o r q u e  n o s  
encontramos en un espacio largamente 
anhelado y como se habrán dado cuenta, 
se está haciendo un gran esfuerzo para 
esta nueva etapa que empieza y 
podríamos decir que su banderazo de 
arranque es la Visión 2015”. Todo esto 
que se está haciendo, lo que se ve y que 
será inaugurado en unos cuantos meses, 
esencialmente es hecho gracias a todos 
Ustedes, porque todos Ustedes son 
exalumnos de esta querida Universidad 
y la llevan más en el Alma Mater que los 
que no estudiamos aquí y que 
perseguimos los mismos ideales”.
Cabe mencionar que el departamento 
está integrado por la Lic. Maricarmen 
Iglesias Álvarez, Lic. Adriana Ramírez 
Salazar y el Mtro. Juan Manuel Aguirre 
Langle.
Por su parte, el Mtro. Juan Manuel 
Aguirre, comentó que todos los que 
t r a b a j a n  e n  l a  U n i v e r s i d a d ,  
(catedráticos y funcionarios), le 
apostaron 2 veces a la institución, la 
primera al estudiar en ella y la segunda, 

al trabajar para la UPAEP, al apostarle el 
plan de vida de cada uno, por lo tanto, 
“los que estamos aquí compartimos 
metas y objetivos comunes, sólo con el 
trabajo conjunto lograremos alcanzar los 
propósitos de la Visión 2015, la cual 
exigirá resultados inmediatos para 
todos”. 
En su intervención, la Lic. Maricarmen 
Iglesias Álvarez, exhortó a los exalum-
nos a que continúen preparándose y que 
colaboren en la formación de las nuevas  

generaciones. De igual forma, dijo 
“hoy los invitamos a valorar y ser 
partícipes de los nuevos esfuerzos 
realizados, a que sean los promoto-
res con la sociedad, con la industria y 
con los demás egresados de estos 
logros. Presuman lo que les ha dado 
la UPAEP, presuman lo que ustedes 
hoy le aportan a esta institución, 
queremos que crezca la familia 
EXA-UPAEP”.

Por: Redacción
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Este menú está elaborado con la 
finalidad de que tengas un ejemplo 
de qué comer un día a la semana, 
fue seleccionado por la Lic. en 
Nutrición María del Lourdes Silva 
Fernández, quien imparte la 
materia de Nutriología Clínica en 
la Facultad de Medicina de esta 
Institución.
Es variado en su contenido y por lo 
tanto representa una buena opción 
si eres una persona sana, cuya 
única actividad es la académica, no 
es recomendado para deportistas 
quienes requieren de un mayor 
aporte calórico. Hay que recalcar, 
sobre todo, que no es para bajar de 
peso si no para rendir mejor en tus 
actividades.

Jugo de mandarina con pera
Omelette con verduras
Tortilla o pan integral

Té de manzanilla

Sopa de lentejas
Calabacitas rellenas de atún

Jícama, naranja y mango (picada)
Tortilla

Agua de guayaba
Gelatina 

Leche descremada
Sincronizadas con queso panela, 

jamón de pavo
Salsa de pico de gallo.

Si tienes alguna duda sobre tu 
salud o  tu alimentación escribe a:    
Bienestar_upaep@hotmail.com

Desayuno

Comida

Cena

El Menú 
de hoyEn la Facultad de Medicina de esta 

institución se gestó el protocolo de 
investigación titulado “La prevalecía 
d e l  s í n d r o m e  m e t a b ó l i c o  e n  
adolescentes de México”, con la 
finalidad de detectar en los jóvenes si 
son propensos o ya presentan 
características del mencionado síndro-
me, ya que generalmente  se presenta en 
personas mayores. Los resultados del 
trabajo indican que sí existen jóvenes 
con posibilidades de desarrollar el 
síndrome metabólico, lo que resulta 
benéfico en el plano de la prevención 
temprana y la investigación. 
“El síndrome metabólico es un conjunto 
de signos y síntomas que nos pueden 
provocar diversas enfermedades como 
diabetes, enfermedades del corazón y de 
las arterias. En general es un conjunto 
que afecta a todos los sistemas y si se 
detecta a una temprana edad se puede 
controlar, no se puede decir que se va a 
curar porque depende de varios factores: 
de vida, medicamentos, antecedentes de 
los familiares, etc.” señaló Efraín 
Andrade, estudiante de medicina quien 
colabora en el proyecto.
La muestra para hacer el protocolo de 
investigación fue tomada de alumnos de 
nuevo ingreso de esta institución, cuyo 
p r o m e d i o  d e  e d a d  e s  d e   
aproximadamente 18 años. La medida 
se tomó de esa forma debido a que al 
ingresar a la universidad se les hace un 
estudio médico en el cual les toman 
laboratorios y de ahí salió una base de 
datos, de la cual se han estado 
observando sus valores.
Ingresaron alrededor de 1, 400 alumnos 
pero se tomó una muestra aleatoria de 
500, a quienes se les aplicó un examen 
médico completo, se les tomaron 
laboratorios de glucosa, colesterol, 
triglicéridos y proteínas y en el examen 
físico se les midió la cintura, cadera, 
peso, estatura. Aunado a esto, se les 
hicieron los cálculos de índice de masa 
corporal y de triglicéridos totales.
“Hacer notar que entre los jóvenes 

    Miembros de la facultad de Medicina  han investigado sobre la nueva tendencia de que esta enfermedad ya la padezcan  los jóvenes.

mexicanos hay una gran impacto de 
este síndrome, es decir, que ya está 
presente, por lo tanto hay que dar un 
tratamiento temprano o tomar las 
medidas necesarias para controlarlo 
desde antes y así evitar todos los 
procesos degenerativos como la 
diabetes, infartos, entre otros.” Fue la 
respuesta de Efraín Andrade Díaz, al 
cuestionársele sobre la importancia de 
la investigación.
En el síndrome metabólico influyen 
una serie de factores, entre los que 
destacan  la forma de alimentación, 
estilo de vida, si los padres son 
diabéticos o sufren hipertensión, el 
peso, entre los más importantes; no 
obstante, según los datos arrojados por 
la investigación, los que más influyen 
son la obesidad y la hipertensión.
Actualmente no existe ningún estudio 
de este tipo, porque los que se han 
hecho están basados en adultos y no en 
adolescentes o jóvenes. Gracias a esta 
investigación se ha encontrando que 
también en la adolescencia se presentan 
antecedentes de que ya hay partes del 
síndrome metabólico.
Los resultados de la investigación 
indican que de los 500 alumnos que 

conformaron la muestra, 3.47% 
presentan el síndrome metabólico, 
a u n q u e  q u i z á  n o  t e n g a n  l a s  
enfermedades ya desarrolladas pero ya 
tienen antecedentes del síndrome. Y se 
encontró que, del 3.7 %  de los que 
tienen el síndrome, 4.84% son hombres 
y 2.58% son mujeres.
Estos presentan todos los antecedentes 
t an to  fami l i a res  como en  su  
alimentación. En estos jóvenes lo que se 
aprecia es que su glucosa está bien pero 
tienen los triglicéridos elevados  y 
presentan obesidad. “Se ve poquito el 
porcentaje pero si comparas que la 
población de adolescentes en México 
que es de 3 a 4 millones es bastante, 
porque si los estudias  a todos te va a 
resultar como un 30% de la población 
de adolescentes que presentan el 
síndrome”, acotó Efraín Andrade.
El protocolo de investigación fue 
mandado al Colegio de Medicina 
Interna de México para que lo revisen y 
será expuesto del 15 al 20 de 
noviembre. Cabe señalar que esta 
investigación se inició el año pasado, y 
que no hay ningún proyecto que 
investigue la frecuencia  con la que se 
presenta el síndrome metabólico en 

Síndrome metabólico, realidad en jóvenes mexicanos

Por : Claudia Hernández 

Los resultados que obtuvieron 
resaltan la necesidad de la 
prevención a temprana edad 
de este síndrome, que puede 
provocar diabetes, enfermeda-
des del corazón y de las 
arterias.

adolescentes en México. 
Esta investigación está a cargo del Dr. 
Héctor García Alcalá, quien trabaja en 
colaboración con el Dr. Eduardo 
Aguirre Langle y el Dr. Eduardo Torres, 
investigadores y catedráticos de la 
Facultad de Medicina de la UPAEP.

xx

Luis
Montero

La Facultad de Medicina aplicó un estudio a 500 alumnos, de esa
muestra , 3.47% presentaron  el síndrome

 metabólico, aunque quizá no tengan la enfermedad desarrollada aun.
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9 de septiembre

10 de septiembre

Inauguración de la exposición 
bibliográfica “Navegación el arte 
de explorar el mundo”.
Sala Fabián y Fuero.
12:00 horas.
Casa de la Cultura.
5 Oriente # 308, Centro Histórico,  
Puebla, Pue.

Inauguración Oficial de la Sala 
Fotográfica: “Raúl Gil Mejía”, 
exposición 
“Los Volcanes de Puebla”.
19:00 horas
Casa de la Cultura.

Agenda

Bellas Artes UPAEP
11 Poniente 1312. Col. Santiago
Tel. 2-46-74-49

Museo UPAEP
3 Norte No. 3
Tel. 2-32-77-39
Casa de la Cultura 
5 Oriente No. 5. Puebla, Pue.
Tels: (222) 246 31 86, 
232 12 27 y 246 69 22

Museo Taller Erasto Cortés.
7 Oriente No. 4. Puebla, Pue.

Direcciones

Justo al medio día del 1 de septiembre los 
universitarios se animaron a participar 
en  la segunda eliminatoria de la canción 
ranchera, contrario a la primera ronda,  
ahora sí hubo gran respuesta al acto 
organizado por el Departamento de 
Bellas Artes y el Departamento de 
Asuntos Estudiantiles, fue tal la 
participación de cantantes que, a 
determinación de los organizadores,  
hoy se hará una última selección en 
vísperas de la Noche Mexicana.
Fue una mujer la primera en aventarse al 
ruedo: Erika López del Puerto, de la 
car rera  de  DPP,  in terpre tando 
“Costumbres” de Juan Gabriel. Le 
siguieron Roxana Ortiz de la Cruz, 
estudiante de Derecho con la misma 
canción y Fernando Moreno de 
Manufactura de Autopartes con “No se 
olvidar”, de  Alejandro  Fernández.
Después, se interpretó a dúo la canción 

Bello Olivan, de Mercadotecnia, 
mostrando aceptación por el público 
presente, continuando con José Luis 
León Escoto de Comercio Internacional, 
interpretando “La diferencia” de Juan 
Gabriel, Priscilla Lamsing Salinas de 
Medicina, con “Si tu supieras” de 
Alejandro Fernández y Liz Nayelly 
Rodríguez Gutiérrez de Psicología, con 
“Amor Eterno” de Juan Gabriel.
Faltando ya 20 minutos para que se 
cerrará el concurso hubo mayor 
participación de los estudiantes y Rubén 
Darío Lara, también de Derecho y 
además semifinalista mostró el 
entusiasmo que tuvo al  haber  
participado en la primera eliminatoria, 
con la canción de Vicente Fernández 
“Mujeres Divinas”.

“Callados” de José Manuel Figueroa, 
interpretada por Levy Flores Martínez 
de Ingeniería en Computación y Yarenis 

Siguieron Evelín Ocadiz Pérez de 
CICOM, con “La diferencia”, Antonio 
Lara Méndez de DPP con “Como quien 
pierde una estrella” de Alejandro 
Fernández, Roberto Thomas de 
Comercio Internacional con “El Rey” 
de José Alfredo Jiménez, Ana Shilen 
Lamsing de Arquitectura repitiendo “La 
diferencia” y finalmente Edgar Luis 
Ramos, con “Mujeres Divinas” quien 
fue recibido por el público presente 
entre aplausos y fotos durante su 
presentación.
Gerardo Valle Flores, jefe de Pastoral 
Universitaria y Sergio Vera Villa 
Profesor de Ensamble Acústico de la 
UPAEP, fueron los jueces que 

Por Érika Méndez Luis

presidieron el concurso, calificaron 
introducción, versos, coros, cadencia 
escénica, afinación, entonación y 
dominio de la canción.
El Mtro. Agustín Grande Corpas, 
Director de Bellas Artes UPAEP, viendo 
la cantidad de alumnos que participaron 
esta vez, a diferencia de la primera 
eliminatoria donde hubieron sólo cuatro 
concursantes, hará una semifinal el día 
de hoy miércoles 8 de septiembre a las 
12:00 horas, en la explanada Central del 
Campus, para elegir a los finalistas que 
serán 3 de cada categoría, para la final 
que se celebrará en la Noche Mexicana.
Cabe resaltar que el premio de la gran 
final para cada categoría, tanto varonil y 

femenil es de $1000.00. 
Esta segunda eliminatoria estuvo 
coordinada por el Ing. Eduardo 
Sebastián Molina Camacho promotor 
de Cultura del Departamento de Bellas 
Artes, quien comentó “hubo mayor 
participación esta vez a diferencia de la 
semana pasada, como siempre, 
indudablemente las mujeres muestran 
su presencia más que los hombres, pero 
siempre la apatía de los alumnos es una 
barrera que se imponen, es por eso, que a 
cada momento se le motiva para que 
concurra en este tipo de actividades 
realizadas por el Departamento de  
Bellas  Artes”.

“Exposición colectiva de escultura”
Inauguración 19 horas
Ala menor de la sala  Juan Cordero
Casa de la Cultura.

Shola Cantarum of Oxford, 
música Coral de Reino Unido
19 horas
San Pedro Museo de Arte.
4 Norte 203, Puebla, Pue.

Inauguración “Silencio” de Sofía 
Maurer
19 horas
Sala Alterna de la Galería de Arte y 
Contemporáneo y Diseño.
12 Norte y 8 Oriente. Puebla, Pue.

11 de septiembre

14 de septiembre

Horario: martes a domingo de 
10:00 a 17:00 hrs.
Tels: (222) 242 19 66

Instituto Cultural Poblano
Reforma 1305. Puebla, Pue.
Tel: (222) 232 04 62

Casa de la cultura
5 Oriente No. 308.
Centro Histórico Puebla, Pue. 

Hoy se eligen a los finalistas de la Canción Ranchera



Detrás de su mirada profunda se deja ver 
una sonrisa. “Lo que me interesa no es el 
arte, ni la filosofía misma, lo que me 
interesa es realizarme como ser humano 
completo, que busque sabiduría, yo 
quiero ser sabio” desea Juan Pablo 
Alvear García, catedrático de  Ciencias 
de la Comunicación de la UPAEP.

• Profesor y ser humano 
Nació el  26 de septiembre de 1971 en la 
Ciudad de México. Es hijo de un 
historiador y su madre es escritora, el 
menor de siete hermanos. Creció en un 
ambiente intelectual, artístico y 
musical. 
Desde pequeño estudió el piano; a la 
edad de doce años, mientras leía textos 
de filosofía para su madre, se dio cuenta 
de su amor a la sabiduría. 
Llegó a Puebla en compañía de sus 
padres y antes de estudiar la licenciatura 
en Filosofía, realizó estudios sobre la 
Filosofía de la Alquimia. 
Ha recibido múltiples reconocimientos 
en cuatro concursos de Poesía Teológica 
en 1996, 1997, 1999 y 2001. También 
colaboró con poesías en el periódico 
“La Voz de Michoacán”.
Se considera una persona muy sensible 
y asegura que una de las cosas que le 
hacen llorar es la Filosofía. Su más 
grande temor es llegar a ser un hombre 
superficial y cree que todas las circuns- 
tancias de la vida se desenvuelven 
mediante procesos. 

• Filósofo 
En ésta área desarrolló un método 
llamado “Esquema Axiológico de 
Análisis Mediático”, propuesto a los 
estudiosos de la comunicación y 
apoyado por el CONEIC  (Consejo 
Nacional para la Enseñanza y la 
Investigación en las Ciencias de la 
Comunicación).
Alvear García lo califica de la 
siguiente forma: “Es un método que 
no depende de la obra para ser 
analizado, sino que es universal, al 
principio fue hecho para analizar el 
arte y que posteriormente se aplique al 
análisis en general”.
También estudió la maestría en 
Estética en la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP), 
vinculándose de esta manera con la 
filosofía y el arte.
Tiene el proyecto de publicar de un 
libro titulado “Los Seres Alados en las 
Alturas y Emblemas Alquimistas”, el 
cual será editado por la BUAP. 
Asimismo, planea escribir otro libro 
que explique su método de análisis el 
cual ha pulido y perfeccionado a 
través de sus experiencias como 
catedrático. También tiene en puerta 
el terminar un libro de Cuentos 
Alquimistas.

• Músico y compositor 
Cuenta con una carrera sólida de doce 
años como tenor, pianista y compositor. 

 J. P. Alvear: filósofo, escritor, músico y catedrático 
Por: Nidia Caro Islas Arriaga/ 
        Erika Méndez Luis

Gomez es un grupo de rock británico 
que se desenvuelve en los estilos de 
folk, blues y rock and roll de una 
manera brillante. Split The Difference 
es su último álbum (2004) en el que 
demuestran la madurez tanto lírica 
como musical que tanta falta les hacia 
para ser considerados como uno de 
los mejores exponentes de la música 
inglesa del nuevo siglo. Esta vez los 
integrantes de la banda regresan a sus 
raíces más rockeras y manifiestan a 
través de las trece canciones que  
componen su nueva producción una 
variedad de formas y texturas 
sónicas, haciéndonos recordar a 
agrupaciones de los sesenta como The 
Byrds, Kings o los mismísimos 
Beatles; al mismo tiempo Split The 
Difference representa el paso más 
arriesgado y trasgresor de todo el 
andar musical de esta agrupación 
inglesa. La experimentación se hace 

Split The Difference  ~ GOMEZ
Por: Ricardo Tapia Cortés

Por: Cayetano Naranjo

Siempre es Hoy 
Discos

Nadie, pero realmente nadie olvida a la 
legendaria banda Soda Etéreo; aunque 
lamentablemente lo que fue ya cumplió 
su ciclo. Lo que no debemos pasar por 
alto es que la huella de su música quedó 
grabada en la cabeza de las personas y 
seguidores que aun creen en un posible 
reencuentro entre Cerati, Charly Alberti 
y el tan callado Zeta Bosio. 
Decir que Soda está en el olvido es algo 
realmente erróneo, ya que como esencia 
y cabecilla existe la oportunidad de 
escuchar al maestro de la guitarra 
Gustavo Cerati quien sigue activo con 
música nueva. Prueba de ello es el 
colorido álbum Siempre es Hoy que 
siendo el cuarto material de Gustavo, 
trae consigo una gran variedad de 
sonidos muy rítmicos y creativos, entre 
secuencias que van desde samples y 
sintetizadores, hasta llegar a las cuerdas 
delirantes de una guitarra en manos del 
inalcanzable Cerati. 
Cosas Imposibles es la prueba artificial 
de este material en cuestiones 
comerciales, pero si de obras artísticas 
se trata…Sudestada, Vivo, Artefacto 
son solamente el cliché para atraparse 
en las metáforas y líneas de este disco. 

Contando con participaciones del 
mismísimo Charly García, Los Tetas de 
Chile, y en la producción para sus 
arreglos técnicos en los mezcladores  la 
colaboración de Toy  de Control 
Machete. 
Un disco realmente diferente al 
Bocanada en todos sentidos, ya que la 
oscuridad no es la esencia en este 
proyecto, sino todo lo contrario, el 
sabor de sus texturas maneja un 
optimismo sin caer en lo festivo, 
hablando de sus letras  y por supuesto la 
cuestión musical.  
La Sodamanía quedo atrás, pero el 
concepto Cerati seguirá vigente hasta 
final, sólo basta con Colores Santos, 
Amor Amarillo, Bocanada y en estos 
momentos en el creativo, deslumbrante 
y acogedor Siempre es Hoy,  que marca 
los momentos de un verano espacial. 

evidente en los temas Nothing is 
Wrong y Sweet Virginia en los cuales 
mezclan al jazz y el rock psicodélico 
con otros más modernos como la 
electrónica de nuestros días, al estilo 
de los Chemical Brothers. El 
resultado de este compendio: uno de 
los mejores álbumes de lo que va del 
año y posiblemente de lo que le resta. 
Split The Difference es una clara 
muestra del que el rock todavía tiene 
mucho que ofrecer.
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En ésta área planea terminar de grabar un 
disco en noviembre, con estilos variados 
como el gótico y el rock progresivo. 
Juan Pablo Alvear García es una muestra 
de amor al arte, a la filosofía y al 
conocimiento. Con muchos planes y 
proyectos refleja su gran voluntad para 
proponer a la sociedad su forma de ver 
la vida. Por cierto, es catedrático de 
tiempo completo en el departamento de 
Ciencias de la Comunicación de esta 
Universidad y ha sido nominado en 
múltiples ocasiones como el mejor 
profesor.

“Estoy en busca de la sabiduría” 
La Escuela de Negocios de la 
UDLA en colaboración con Texas 
A&M University y Texas 
Christian University (TCU) 
o f r ece  e l  “Semina r io  de  
Marketing para la Alta Gerencia” 
enfocado a todos los empresarios 
y directivos interesados en 
conocer e implantar, en su 
empresa, las nuevas perspectivas 
del marketing. Para ello se 
contará con la presencia de 
reconocidos autores.
Iniciará el 22 de septiembre del 
2004. Para mayor información 
con el Dr. Roberto Solano 
Méndez al tel. 2292473 o al 
c o r r e o  e l e c t r ó n i c o  
rsolano@mail.udlap.mx

A SEMINARIO DE MARKETING 

A

A la  pe r sona  que  ha l l a  
encontrado una cartera con 
identificaciones pertenecientes a 
Lorena Lozada Mejía, estudiante 
d e l  t e r c e r  s e m e s t r e  d e  
Administración de Instituciones, 
se le pide que la entregue por 
favor a la oficina de Prensa y 
Comunicación, ubicada a unos 
pasos de la entrada de la 13 
Poniente, junto a las oficinas de 
admisiones. 

SERVICIO SOCIAL

Si extraviaste una cámara de video, puedes 
preguntar por ella en el Departamento de 
Sala de Maestros con la Srita. Elisa Cuahutle

AA CÁMARA 

Cerati sigue activo con su música

El  último álbum regresa sus raíces rockeras 
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HommoSapiensHommoSapiens

La barraLa barra

No resulta raro encontrar compañeros 
que aborrecen o no están de acuerdo con 
que se impartan  las materias que son 
obligatorias a todos los alumnos de la 
Universidad. (IPU, Estudios del 
Hombre, Ética General, etc.). Son 
muchos los que no están de acuerdo con 
estas asignaturas y que viven en una 
cont inua  queja  s i lenc iosa  que  
simplemente se limita a decir  “qué 
flojera voy a mi clase de...”
Al intentar dar una explicación de los 
motivos por los cuales muchos se sienten 
así, se encuentran muy variadas razones 
que van desde lo ridículo hasta lo 

Clases Obligatorias
Por :  Joaquín Ruiz Sánchez

complejo. Observando este fenómeno 
por una semana en diferentes materias 
del área de humanidades y al platicar 
con los alumnos, obtuve el siguiente 
resultado:
A muchos les da “flojera” simplemente 
porque les ocasiona tedio el tener que 
deducir y pensar… y estas son clases 
casi totalmente deductivas. Otros 
cuantos se quejan de los videos, 
criticando más bien la forma y no tanto 
el fondo. Muchos son los que se quejan 
porque la materia les “roba” una hora de 
su día y no les ofrece nada a cambio y 
preferirían tener ese tiempo para tareas 

El término cultura política se refiere a 
una serie de actitudes y creencias 
comunes sobre objetos, donde la premisa 
principal es que éstos lleven una relación 
con el sistema político. Una cultura 
política es un consenso fundamental de 
intereses, para ello David Easton, 
estudioso de los sistemas políticos,  los 
clasifica en Gobierno, Régimen y 
Comunidad. 
El grado de libertad de expresión, las 
estructuras de los partidos, el tipo de 
identificación que tenga la sociedad 
hacia los partidos, así como también las 
preferencias ideológicas forman parte 
fundamental de la cultura política.

Por: Uzziel Alexander Marroquín P.

¿Qué podría entenderse por Cultura Política?

(pensamiento más generalizado en el 
área de ciencias de la salud)… En fin, 
sacando conclusiones la queja es 
generalmente sin fundamento, que es 
aplicada a todo lo “obligatorio” y que es 
entonces sistemática.
Hay también quienes mantienen una 
postura más abierta y sostienen que estos 
conocimientos son importantes para la 
vida laboral de cualquier profesionista, 
sin importar la labor que se practique.
Otro factor determinante que genera el 
enfado es el ambiente de apatía por la 
falta de integración entre las carreras, 
puesto que sólo unos cuantos alumnos 

participan y los demás se comportan 
como simples vegetales que no están de 
acuerdo ni en contra de nada. 
Hay que proponer una solución y esta 
no tiene nada que ver con la opción de 
escuchar o no estas clases, ni con el 
contenido de las mismas (nadie se quejó 
directamente de que este fuera malo) ni 
tampoco con los profesores. La 
solución está del otro lado del aula, está 
en los alumnos. Los directivos han 
puesto su parte, nos toca a nosotros 
poner la nuestra y les aseguro que estas 
asignaturas nos resultarán interesantes 
y sobre todo provechosas.

Lucio

Humberto de Ita

 “La opinión pública de hoy será 
historia del mañana, pero los valores 
básicos de hoy servirán de precedente 
para el mañana”: Harol Manheim. La 
opinión pública y los valores básicos 
de la sociedad forman parte de la 
estructura de la cultura política, pero 
debido a las individualidades de las 
personas en una sociedad compartirán 
un todo, algún número de personas 
pueden estar de acuerdo con los 
valores dominantes de la sociedad, 
pero es debido a la singularidad y a 
que cada hombre piensa diferente, las 
diferencias en las interpretaciones y 
el rechazo o la aceptación de  

determinados valores. 
Todo sistema político, toda sociedad se 
encuentra construida fundamentalmente 
de valores, usos, costumbres, formas de 
pensar, es lo que puede denominarse 
como cultura política. Así también todo 
sistema está basado sobre fundamentos 
ideológicos y perspectivas compartidas 
que identifican a las personas con su 
sociedad y al sistema, un claro ejemplo 
es México durante el principio del 
régimen priísta (en 1929 PNR) donde las 
bases ideológicas se encontraban 
fincadas en el ideal revolucionario.
La cultura política dota a las personas de 
una sociedad y un sistema político con  

herramienta  que  el las  puedan 
identificarse y aferrarse psicológicamente 
al sistema y a la matriz social que le 
acompaña. 
Como cada sociedad y cada sistema 
político son diferentes, tienen símbolos 
propios de autoridad y de poder, cada 
sociedad y sistema está dotado de 
símbolos de representación, autonomía 
e interés público, con este último punto 
señala que el interés vulgo varía de 
sociedad en sociedad y ello depende del 
grado de interés y educación al 
respecto. Termino este artículo con un 
pensamiento de Manheim “Cada 
cultura tiene sus valores, cada valor 
tiene sus símbolos, cada símbolo tiene 
sus adherentes”.
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Bolsa de Trabajo

Garci Crespo
Gerente de Recursos Humanos
Escolaridad: Licenciatura 
Edad: 28-35 años
Sexo: femenino
Experiencia: 3 años en el área de recursos humanos
Conocimientos en SUA, IMSS, Nómina
Horario de trabajo: lunes a sábado de 9 a 18 horas
Sueldo: $9,000 mensuales
Se requiere cita previa para entrevista,  teléfono: 2-94-52-31
Interesados presentarse con documentos y referencias en Tlaxco 
#902 Col. La paz

Volkswagen
Gerente de zona de Tabasco
Promoción Servicios Financieros
Escolaridad: LAE, CP, Ing. Industrial, Economía, Finanzas
Edad: 22-27 años
Sexo: indistinto
Experiencia: en promoción de servicios financieros en banca
disponibilidad para viajar
Interesados enviar currículum a personal@vw.com.mx

Por primera vez el Centro Nacional de 
Evaluaciones para la Educación 
Superior (CENEVAL) aplicó un 
examen a 302 alumnos de nuevo 
ingreso de Medicina con el objetivo de 
evaluar su nivel de conocimientos. 
La evaluación constó de preguntas 
sobre los conocimientos básicos 
adquiridos en preparatoria enfocados 
al área biológica y del idioma inglés. 
Cabe mencionar que el examen tiene 
únicamente carácter de diagnóstico, es 
decir, a los alumnos de calificación 
reprobatoria no les ocurrirá nada, es 
sólo para calificar el nivel.

CENEVAL evaluó a los alumnos de 
primer semestre de medicina

Por: Karla F. Nuriulú

Como universitarios nos preocupan 
muchos aspectos sobre nuestro futuro 
laboral, aunque el principal es encontrar 
un trabajo digno, sustentable por 
nuestros conocimientos, que vaya de 
acuerdo a lo que estudiamos y que sea 
bien remunerado.
Pero la realidad es que encontramos a 
miles de arquitectos, abogados, 
doctores, ingenieros, contadores, y 
otros profesionistas más en puestos que 
no tienen nada que ver con lo que 
estudiaron durante 5 años o más. Y eso 
si tienen suerte, debido a que existe un 
gran número  que forman parte de las 
largas listas de desempleados del país. 
El presidente Fox propone el 
autoempleo, es decir, que nosotros 
creemos nuestras propias fuentes de 
trabajo, lo cual a su vez, crearía nuevos 
empleos para otras personas. Por lo que 
las universidades tienen una gran tarea: 
preparar a sus alumnos para que estén 
conscientes de la realidad y las 
necesidades del país.
La Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE) 
indicó en su informe “Perspectivas de 
Empleo 2004” que el índice de 
desempleo subirá dos décimas, de 3.3 a 
3.5% este año antes de bajar a un 3.1% 
en el 2005.
La OCDE menciona que en México la 
proporción de personas en edad activa 

que tienen empleo es relativamente baja 
y en el 2003 pasó por debajo del 60%. 
Cabe mencionar que en nuestro país 
constituyen la población económica-
mente activa todos aquellos ciudadanos 
que tengan más de 12 años y que, o 
trabajan (empleados) o han realizado 
gestiones para encontrar un trabajo en 
los dos meses previos a la encuesta. 
Por otra parte, el índice de empleo para 
los hombres es bastante alto en relación 
con las mujeres, que han estado 
estancadas alrededor del 40% en los 
últimos cinco años. México tiene uno de 
los niveles más altos de empleo 
informal entre los 30 países que 
conforman la OCDE. Entendamos el 
empleo informal a los vendedores 
ambulantes, a los profesionistas 
cesantes que no encuentran trabajos de 
acuerdo a sus perfiles, etc.
Debido a este gran problema en el país, 
nosotros los futuros profesionistas 
debemos estar al tanto de nuestra 
realidad para prever qué haremos 
cuando formemos parte del campo 
laboral y así no nos tome por sorpresa.
Una buena forma es empezar a trabajar 
desde antes de terminar la licenciatura 
para comenzar a formarnos un 
currículum profesional y obtener la  
experiencia laboral, que tanto se nos 
exige, para así asegurar un empleo al 
terminar la carrera.

Por Karla F. Nuriulú.

El desempleo en México

Alumnos y profesores de la Facultad de Administración de Empresas 
de la Universidad Autónoma de Campeche visitaron nuestra casa de 
estudios, como parte del itinerario que vienen realizando por 
diferentes organismos e instituciones del país.

Universidad Autónoma de Campeche

Por su parte, Kristell Genestier 
Tamborero y Jess ica Carreño,  
Coordinadoras del Departamento de 
Evaluación, mencionaron que otro de 
los objetivos de la evaluación es detectar 
a los alumnos cuyos resultados fueron 
deficientes y ofrecerles apoyo y 
asesoría, en las materias que cursen a lo 
largo de la carrera.  
Asimismo, durante el cuarto semestre se 
les aplicará otro examen, también del 
CENEVAL, que tendrá la función de 
evaluar el aprovechamiento de los 
conocimientos adquiridos en la 
Universidad.
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Ante el descontento del pleno, el compromiso universitario

 Por José Antonio Pellico Villar

Todos los años vivimos lo mismo, el 
primero de septiembre se realiza, sin 
falta, el Informe de Gobierno 
expresado por el Presidente de la 
República ante el Congreso de la 
Unión a fin de dar cuenta del estado 
general que guarda la administración 
pública del país.
El Presidente de México, Vicente 
Fox, presentó su IV Informe de 
Gobierno, ante la nación y sus 
representantes y creo, con vergüenza 
que lo que hay que destacar es el total 
partidismo que impera en nuestro 
país, ¿qué quiero decir?.  Es 
imperdonable que los que hoy nos 
representan en el Congreso y en 
general hago referencia a todos, o sino 
la gran mayoría de los servidores 
públicos en México hagan un 
auténtico circo sobre un acto de tal 
relevancia a nivel nacional e 
internacional, sólo por el hecho de 
seguir “órdenes de arriba”, o 
“simplemente por ser oposición”, 
desde militantes del PRI, PAN, PRD, 
o cualquier otro partido e incluso la 

�m�i�s�m�a� �P�r�e�s�i�d�e�n�c�i�a�.� 
�E�n� �e�s�t�e� �c�a�s�o�,� �l�a�s� �c�i�f�r�a�s� �s�o�n� �l�o� �d�e� �m�e�n�o�s�;� 
�y� �n�o� �q�u�i�e�r�o� �d�e�c�i�r� �q�u�e� �n�o� �s�e�a�n� 
�i�m�p�o�r�t�a�n�t�e�s�,� �s�i�n�o� �t�o�d�o� �l�o� �c�o�n�t�r�a�r�i�o� �y�a� 
�q�u�e� �r�e�f�l�e�j�a�n� �a�n�t�e� �l�a� �s�o�c�i�e�d�a�d� �m�e�x�i�c�a�n�a� 
�y� �a�n�t�e� �t�o�d�o� �e�l� �m�u�n�d�o� �e�l� �m�u�c�h�o�,� �p�o�c�o� �o� 
�l�e�n�t�o� �a�v�a�n�c�e� �q�u�e� �s�e� �v�a� �g�e�n�e�r�a�n�d�o� �e�n� �l�a� 
�e�c�o�n�o�m�í�a� �n�a�c�i�o�n�a�l� �y� �n�o� �t�i�e�n�e� �o�t�r�o� 
�o�b�j�e�t�i�v�o� �m�á�s� �q�u�e� �e�l� �d�e� �i�n�f�o�r�m�a�r�n�o�s� �d�e� 
�e�l�l�o�;� �y� �e�s� �p�o�r� �e�s�o� �e�l� �é�n�f�a�s�i�s� �q�u�e� �h�a�g�o� �e�n� 
�q�u�e� �e�s� �i�n�c�o�n�c�e�b�i�b�l�e� �q�u�e� �l�a�s� �p�e�r�s�o�n�a�s� 
�p�o�r� �l�a�s� �q�u�e� �n�o�s�o�t�r�o�s� �v�o�t�a�m�o�s� �p�a�r�a� 
�m�e �j �o �r �a �r � �e �l � �b �i �e �n �e �s �t �a �r � �s �o �c �i �a �l �, � �s �e � 
�d�e�d�i�q�u�e�n� �a� �t �r�a�n�s�g�r�e�d�i�r� �e�l� �o�r�d�e�n� 
�p�o�l�í�t�i�c�o� �y� �s�o�c�i�a�l� �p�a�r�a� �f�a�l�t�a�r� �a�l� �r�e�s�p�e�t�o� �a� 
�l�a� �s�o�c�i�e�d�a�d� �m�e�x�i�c�a�n�a�,� �o�c�u�p�a�n�d�o� �e�s�e� 
�e�s�p�a�c�i�o� �p�a�r�a� �d�a�r� �a� �c�o�n�o�c�e�r� �s�u� �r�e�c�h�a�z�o� 
�s�o�b�r�e� �t�e�m�a�s� �q�u�e� �n�i� �s�i�q�u�i�e�r�a� �s�o�n� 
�p�e�r�t�i�n�e�n�t�e�s� �a�l� �e�j�e�c�u�t�i�v�o�,� �s�i�n�o� �q�u�e� 
�c�o�r�r�e�s�p�o�n�d�e�n� �a�l� �m�i�s�m�o� �C�o�n�g�r�e�s�o�,� �t�a�l� 
�c�o�m�o� �l�a� �d�i�s�c�u�s�i�ó�n� �s�o�b�r�e� �e�l� �d�e�s�a�f�u�e�r�o� 
�d�e�l� �s�e�ñ�o�r� �L�ó�p�e�z� �O�b�r�a�d�o�r�,� �l�o� �c�u�a�l� �e�s� 
�a�r�e�n�a� �d�e� �o�t�r�o� �c�o�s�t�a
�E�n� �g�e�n�e�r�a�l�,� �a� �m�í� �m�e� �p�a�r�e�c�e� �q�u�e� �l�o� 
�a�r�r�o�j �a�d�o� �p�o�r� �e�l � �I �V� �I �n�f �o�r�m�e� �d�e� 
�G�o�b�i�e�r�n�o� �e�s� �b�u�e�n�o�:

�E�n� �e�d�u�c�a�c�i�ó�n�,� �m�á�s� �d�e� �c�i�n�c�o� �m�i�l�l�o�n�e�s� 
�d�e� �n�i�ñ�o�s� �y� �j�ó�v�e�n�e�s� �c�u�e�n�t�a�n� �c�o�n� �u�n�a� 
�b�e�c�a� �c�o�n� �9�1�2� �m�i�l�l�o�n�e�s� �d�e� �l�i�b�r�o�s� �d�e� 
�t�e�x�t�o� �g�r�a�t�u�i�t�o�s� �e�n�t�r�e�g�a�d�o�s�.

�E�n� �s�a�l�u�d�,� �l�a� �c�r�e�a�c�i�ó�n� �d�e�l� �S�e�g�u�r�o� 
�P �o �p �u �l �a �r � �o �f �r �e �c �e � �a � �l �a �s � �f �a �m �i �l �i �a �s � 
�m�e�x�i �c �a �n�a�s � �c �o�n�s �u�l �t �a �s �, � �m�e�d�i �c �i �n�a�s �, � 

hospitalización, cirugías y un examen 
preventivo anual.

En pobreza, según estudios del Banco 
Mundial, en México, ésta se redujo 16% 
entre el año 2000 y 2002.

En el campo, se han resuelto la mitad de 
los  conf l ic tos  agrar ios  de  los  
denominados “focos rojos”, asegurando 
la paz en estos lugares; además de 
presentar un crecimiento neto del 5.1%.

En vivienda, se entregaron más de 1.5 
millones de créditos y más de 6 millones 
de personas ya viven bajo su propio 
techo.

En impuestos ,  e l  número de  
contribuyentes aumentó 30 % entre 
diciembre de 2000 y junio de 2004 y la 
recaudación tributaria total aumentó 
11.4% con respecto del PIB.

En empleo a egresados, lo cual nos 
compete como universitarios, en el 
marco del Servicio Nacional de Empleo, 
Capaci tac ión  y  Adies t ramiento  
(SNECA), se atendió a 1, 013, 466 
egresados, de los cuales 212 988 lograron 
obtener un puesto de trabajo, estos 
últimos crecieron 1.7 % en 2003.

En el ramo empresarial, se entregaron 
más de 1 millón de créditos a 
emprendedores para crear y hacer crecer 
sus negocios.

En crecimiento económico, la 
economía nacional creció 3.9% durante 

el segundo trimestre del año en curso.
En inversión pública y privada, la 

utilizada sólo en 2004 para construir y 
modernizar carreteras equivale a toda 
la realizada en el sexenio pasado, 
fomentando además la creación de 
empleos; esto sólo por citar algunos 
ejemplos.
En fin, mi balance sobre el IV Informe 
resulta positivo para México, para los 
universitarios y para los mexicanos en 
general, pero lo que no es permisible es 
que en un país de la capacidad del 
nuestro, sigamos permitiendo que 
gente que no tiene la capacidad de 
tomar decisiones por nosotros esté 
cobrando parte de nuestros impuestos 
por el simple hecho de no hacer nada. 
Hago un llamado de atención a los 
estudiantes para que despertemos ante 
tales hechos para prepararnos mejor 
cada día y luchar por el México que nos 
merecemos, un México realmente 
democrático donde no se antepongan 
intereses partidistas al bienestar de la 
sociedad mexicana, y donde nuestros 
hijos puedan vivir en armonía con una 
estabilidad económica, tal que no 
emigren a otros países que sí poseen 
estas características y derramen sus 
conocimientos y capacidades en países 
que no los necesitan tanto como el 
nuestro.

Hola otra vez, el día de hoy se realizará 
una conferencia en la Sala Francisco de 
Vitoria titulada “Estabilidad y Crisis en 
el Entorno Financiero”, que forma parte 
de los festejos del X aniversario de la 
Facultad de Comercio Internacional y 
será impartida por el Dr. Gerardo Reyes 
G u z m á n ,  i n v e s t i g a d o r  d e  l a  
Universidad Iberoamericana, la cita es a 
las 10 de la mañana. Para todos los 
interesados en temas financieros, no 
falten.
Siguiendo la línea de actividades 
académicas, les recuerdo que hoy inicia 
el Octavo Congreso Internacional de 
Cunicultura, que se llevará a cabo en el 
primer patio del Edificio Carolino de la 
BUAP y en el que participarán alumnos 
del tercer semestre de Gastronomía de 
UPAEP, esto representa una importante 
actividad, ya que habrá representantes 
de más de 30 países y se realiza con el 
objetivo de promover el uso de la carne 
de conejo en los platillos mexicanos, sin 
duda su participación será excelente y si 
le interesa, pues dense una vuelta por el 
Carolino.
La mesa directiva de Diseño y 
Producción Publicitaria, realizó el 
Primer Foro de una serie de actividades 
que se tienen planeadas para el semestre 
Otoño 2004. Fue impartido por Felipe 
Falcón Inda y Raúl Rubio Bejarano, 
catedráticos de la carrera. A esta 

actividad estuvieron invitados todos 
los alumnos de los distintos semestres 
y el tema que se trato fue “La 
publicidad en las olimpiadas”.
Los asistentes tuvieron la oportunidad 
de analizar a fondo la manera en que 
las diferentes marcas aprovechan la 
fama de los deportistas para vender sus 
productos, hacerlos más exitosos y 
ganar más consumidores, también se 
discutió acerca del apoyo que los 
comités olímpicos dan a los deportis-
tas y el papel que los patrocinadores 
juegan en la creación de verdaderas 
“estrellas del deporte”.
Pues no queda más que  recomendar-
les que estén al pendiente de las 
actividades que se realizan en nuestra 
universidad y desearles suerte en esta 
semana de exámenes. Hasta la 
próxima.

Por: Yesenia Nava Manzano

En breve…

Este miércoles 8 de septiembre se llevará 
a cabo la firma del convenio de 
colaboración que, en materia de 
transparencia y combate a la corrupción, 
tendrán la Secretaría de la Función 
Pública y la UPAEP.
Lo anterior fue informado por el Dr. 
Alfredo López Juárez, catedrático del 
departamento de Humanidades de la 
Universidad y Coordinador Académico 
del Programa (de transparencia y 
combate a la corrupción).
Uno de los objetivos es que a los alumnos 
de tercer semestre que cursan la materia 
de “Ética general”, se les brinde  
información y formación, a través de 
casos reales, en materia de transparencia 
y combate a la corrupción, suficiente 
para coadyuvar a que tengan un criterio 
recto en sus decisiones.
En el caso de los maestros, a 20 
especialistas se les impartirá un diploma-

Firmarán convenio de transparencia la 
UPAEP y la Secretaría de la Función Pública

do de Ética, el cual inició el pasado 6 de 
septiembre. En ambos casos los 
materiales de estudio fueron elaborados 
por el IPADE y  la ANUIES, 
instituciones ambas de reconocido 
prestigio en el medio educativo.
Otra de las actividades planeadas es  la 
elaboración  de un Código de Ética para 
uso de la Universidad, todo ello con la 
asesoría de la Secretaría de la Función 
Pública.
Para concretar la firma del convenio, por 
parte de la Secretaría, se contará con la 
presencia de la Dra. Aliza Chelminsky, 
Titular de la Unidad de Vinculación para 
la Transparencia; por parte de la UPAEP, 
el Mtro. Javier Cabanas Gancedo, 
Rector de la Universidad.
La cita es el día 8 de septiembre a las 
12:00 hrs. Además, se contará con la 
presencia del Ing. Emilio González 
Andino, Director del Master en Alta 
Dirección del IPADE y el Lic. Ramón 
Benítez García, Coordinador del Curso: 
E d u c a c i ó n  S u p e r i o r ,  É t i c a  y  
Responsabilidad Social, y miembro de la 
ANUIES, quienes impartirán  el tema: 
“Haciendo de la ética una materia 
practica”.
Cabe destacar que la firma del convenio 
y las pláticas de nuestros distinguidos 
visitantes se llevarán a cabo en el aula 
Francisco de Vitoria de la UPAEP, en 
donde se abrirá un espacio para 
preguntas y respuestas de los asistentes.                      

 Por Redacción

Alumnos de Gastronomía presentaran platillos elaborados con carne de conejo
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Desde los  ámbitos  pol í t ico y 
económico, dos destacados docentes de 
esta casa de estudios analizan al IV 
Informe de Gobierno del Presidente 
Vicente Fox. Con críticas que destacan 
los aspectos positivos y también los 
negativos de la gestión del jefe del 
Ejecutivo; Manuel Díaz Cid, Director 
del Instituto de Investigaciones 
Políticas de la UPAEP y el Mtro. 
Marcos Gutiérrez Barrón, Coordinador 
del Programa de Economía de esta 
Institución dieron a conocer sus 
reflexiones públicamente.
Manuel Díaz Cid, habló sobre el 
esquema del Informe presidencial en el 
marco político actual. Cree que el 
informe es anacrónico con respecto a la 
realidad del país ( formato del Informe, 
que data de la constitución de Cádiz de 
1812) por lo que, sostiene, debería 
desaparecer para sustituirse por una 
fórmula de diálogo entre los poderes 
ejecutivo y legislativo.
Díaz Cid, criticó la ausencia de 
imaginación del Gobierno de Vicente 
Fox, por pretender manejar su mandato 
desde una perspectiva administrativa, y 
condenó que si una economía busca 
únicamente la generación de la riqueza, 
no produce resultados; “la solución 
sería regresar al mundo de la ética, que 
es precisamente lo que propone la 
UPAEP”.
Desde el  punto de vista del politólogo, 
los legisladores del PRD mostraron una 
actitud irreverente al darle la espalda al 
pres idente  e  in terrumpir lo  en 
numerosas ocasiones,  “pareciera que el 
mensaje del presidente es lo que menos 
importa, los partidos de oposición le dan 
la espalda al presidente y eso es señal de 
que no podrán lograrse acuerdos 
durante la presente legislatura”.
En otro ángulo sobre este mismo 
Informe de Gobierno, el Mtro. Marcos 
Gutiérrez Barrón, Maestro Responsable 
del Programa de Economía de esta 
Iinstitución, destacó para este medio los 
avances y lo que falta por hacer en el 
Gobierno Foxista. Resaltó que la 
estabilidad financiera se ha reflejado en 
bajas tasas de interés, que hacen más 
barato el crédito a los inversionistas 
privados para pedir financiamiento y 
poder establecer negocios.
El economista consideró que no se debe 
pasar por alto la existencia de la 
reducción en la inflación, lo que se 
refleja en los sectores que obtienen 
menos ingresos ya que aumenta la 
capacidad adquisitiva; pues la inflación 
se refleja en el crecimiento acelerado de 
los precios de forma desordenada y 
constante. 
Por lo anterior, señala que se mantiene 
la estabilidad en el manejo monetario y 
del tipo de cambio en relación entre 

La economía por buenos pasos; la ética, despreciada

Manuel Díaz Cid criticó la 
ausencia de imaginación del 
Gobierno de Vicente Fox, por 
pretender dirigir su man-
dato desde una perspectiva 
administrativa, y conde-
nó que si una econo-
mía busca únicamente la 
generación de la rique-

za, no produce resultados.

“Se pudo haber caído en 
la tentación de crecer a 
partir del crédito y gastar 
más de lo que el Gobierno 
recibe, lo cual es perjudi-
cial para el país porque 
produce crisis recurren-
tes”, señaló el Mtro. 
Marcos Gutiérrez Barrón.

Por: Gisela Torres Hernández 
        y Dulce María Uscanga.

peso y el dólar, lo que funciona como 
indicadores de seguridad para que en 
este sexenio no se termine con 
devaluaciones bruscas, como ha 
sucedido en el pasado.
El Mtro. Marcos Gutiérrez Barrón, 
subrayó que el  programa de Vivienda 
que ha sido implementado para los 
trabajadores, propicia el bienestar de los 
que tienen menos recursos y así se ha 
impulsado el crecimiento económico.  
En la opinión del analista político 
Manuel Díaz Cid, la estabilidad 
macroeconómica enunciada en el 
Informe de Gobierno, es ratificada por 
los empresarios, al aludir al control de la 
inflación, la reducción de la deuda 
pública neta y el aumento de las 
reservas internacionales. Catalogó que 
el manejo de la macroeconomía otorga 
tranquilidad ante los desastres de fin 
sexenio para evitar las situaciones de los 
últimos 30 años.
Por su parte acerca del presupuesto 
público, Gutiérrez Barrón señaló que no 
se ha gastado más de lo que el Gobierno 
ha recaudado, por lo tanto no hay 
endeudamiento. “Se pudo haber caído 
en la tentación de crecer a partir del 
crédito y gastar más de lo que el 
Gobierno recibe, lo cual es perjudicial 
para el país porque produce crisis 
recurrentes” señaló el economista.
Contrario a lo que algunos legisladores 
demandaron el 1° de septiembre, el 
Mtro. Gutiérrez Barrón enfatizó que las 
cifras mencionadas en el Informe sobre 
la disminución de la pobreza son 
avaladas por organizaciones como el 
Banco Mundial, y añade que las 
remezas han sido importantes pues 
mejoran las condiciones de vida.
Sin embargo, argumentó también que 
sigue faltando un incremento notorio en 
la generación de empleo, puesto que los  

problemas de desempleo son también 
problemas de seguridad: existe 
crecimiento pero no generación de 
empleo, los trabajadores del sector 
informal se han pasado al sector formal, 

no obstante existe un déficit de 400 mil 
plazas de trabajo. 
El economista sostuvo que la creación 
de empleo significa bienestar para las 
familias y evita distorsiones salariales en 
la distribución de ingresos. Además, la 
Inversión productiva significa la 
instauración de nuevas empresas, en 
infraestructura y en capital humano, que 
son los factores fundamentales para 
crecer, crear empleos y así llevar 
bienestar a las organizaciones y a las 
familias.
Se puede calificar el informe como un 
suceso meramente político puesto que se 
vislumbra poca participación para las 
próximas elecciones, lo que quiere decir 
que la sociedad no se muestra interesada 
en la discusión de los partidos políticos, 
“sólo buscan proyectos con los que se 
sientan identificados y resuelvan sus 
problemas", concluyó el investigador 
Díaz Cid.

El jefe del ejecutivo y el presidente del senado, durante el informe
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Un saludo de paz a todos los alumnos de la 
UPAEP, que Dios los bendiga siempre.

Pato (derecho) eres un niño muy buena onda 
TQM. tu amiguita de CICOM.

Flaquito (Ulises, Psicología): ¡Mi amor! ¡Te 
amo tanto! Nunca olvides mi gran amor por 
ti. Tu nena: Adi.

Yolanda 2° de Derecho: eres una chica muy 
bonita y me interesa conocerte más. Tú sabrás 
pronto quien soy. Atte. Tu admirador secreto.

Saludos a Ana, Luis, Tuzo (Mecatrónica) y 
Karen (Industrial): los extraño y los quiero 
mucho. Atte.  Sofía.

Chuy de Básquet #12: estás hermoso. Atte. La 
que te quiere comer.

Feliz cumpleaños, Ali Zavala (4° Medicina) 
siempre contarás con nosotros, tus amigos por 
siempre: Marco y Adry

Moisés y Érika de 3er semestre de Medicina 
grupo 3: hacen bonita pareja

Antonio C.A. Te amo, gracias por entrar en 
mi vida. Atte. LAU CICOM.

Buzón de Ida y Vuelta

En este verano tuve la oportunidad de 
atravesar al inmenso “charco” que nos 
mantiene tan alejados del viejo 
continente. Mi destino fueron las dos 
ciudades más importantes de España: 
Madrid y Barcelona. Ambas son 
hermosas, la primera clásica y llena de 
cultura, la segunda moderna y 
vanguardista.
Madrid no es una ciudad muy grande, se 
puede ir caminando a cualquier parte, 
apreciar sus calles, monumentos y 
construcciones arquitectónicas; La 
Puerta del Sol es una avenida que 
congrega una gran diversidad cultural de 
personas y muchos lugares para visitar 
sumamente baratos. También está la 
Gran Vía donde se ubican los cines, 
teatros, restaurantes, tiendas y demás 
establecimientos. Sin duda cinco días en 
la ciudad son suficientes para conocer.
En esta antigua ciudad se encuentran 
varias fuentes y monumentos históricos, 

entre los que destacan Las Cibeles, 
Neptuno, La Almudena, el Palacio Real 
y El Museo del Prado que acoge 
importantes obras de arte .  Es 
imperdonable perderse la danza típica 
meramente española denominada el 
tableado flamenco, además del Barrio 
de Chueca, el Parque del Retiro, la 
Puerta de Alcalá, Plaza Mayor, y otros 
tantos lugares más.
Barcelona es más grande, tiene playa, 
gente joven, turistas y mucha diversión. 
Su arquitectura es muy interesante, 
polémica e innovadora, llena de colorido 
con un tono muy particular que sólo 
Gaudí y Dalí supieron imprimirle. Ahí 
vale la pena tomar el bus turístico que 
cuesta entre $13 y $16. La vida en 
España es tranquila, la diversión 
nocturna empieza desde las 11 de la 
noche, acostumbran ir a cenar tapas y 
luego de bar en bar hasta las 6 ó 7 de la 
mañana del otro día. Para poder conocer 

casi todo, vale la pena llevar 
zapatos cómodos y recorrer lugares 
como el Barrio Gótico, Museo de 
Joan Miró, la Catedral, La Sagrada 
Familia, Parque de Güell, Plaza 
Cataluña, Port Vell, Las Ramblas, 
Casa Batlló, la Pedrera, Port 
Olimpic y muchos otros lugares. 
España es, sin duda, un destino 
turístico muy interesante donde 
seguramente se divertirán en 
grande.

Por: Marcela Uribe

Madrid y Barcelona… ¡Dos ciudades españolas sin igual!

 Grupo Coronel Mostaza Grupo Coronel Mostaza

Sociedad de alumnos ECO. Paloma, 
Dulce, Alfredo, José, Paulina, Anahí, 
Evelyn y Rosa Mar

Sociedad de alumnos ECO. Paloma, 
Dulce, Alfredo, José, Paulina, Anahí, 
Evelyn y Rosa Mar

 integrante del grupo  V. Mapu integrante del grupo  V. Mapu              Lina, Carolina Lorena             Lina, Carolina Lorena

Yudith, Omar Karim y RodrigoYudith, Omar Karim y Rodrigo
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¿Qué opinas de que  la chilena Paola Espinosa salió positiva 
en su prueba de Halterofilia?

1

2
3
4

5

.Es un mal ejemplo para el deporte latinoamericano y para 
los jóvenes que quieren participar en los juegos.  Alejandro, 
Ingeniería en Computación 3°

. ¿Quién es esa?...entérame, no sé… Martha D.P.P. 9°

.-No estoy enterado. Luis Ángel, Comercio Internacional 1°

.-No sé de qué trate esa prueba, por eso no puedo opinar 
nada. Julio, Comercio Internacional 2°

.-Paola Espinosa no es chilena, la pregunta está mal. Leslie 
CICOM 5°
.

PregúntamePregúntame

RespóndeleRespóndele

MatatiemposMatatiempos

Por: Carla Uribe

Respóndele:  La Halterofilia es una prueba o modalidad de las Olimpiadas que es 
mejor conocida como levantamiento de pesas. Paola Espinosa es una clavadista 
mexicana que participó en esta Olimpiada de Atenas 2004; en consecuencia no 
puede salir positiva en Halterofilia.

Juegos de lógica
Pasatiempos en la playa

Mientras disfrutan de sus horas de playa, cuatro amigos se divierten resolviendo sus pasatiempos favoritos. Cruza los datos en el cuadro de abajo y 
descubre qué juego soluciona cada uno, el utensilio de escritura que emplea y la bebida que tiene en la mano.

1. Daniel disfruta resolviendo crucigramas.
2. Quién emplea un lápiz, bebe tónica; quien utiliza 
bolígrafo, se divierte con las sopas de letras.
3. Isabel soluciona los pasatiempos con una pluma.

AMIGO PASATIEMPO BEBIDA ESCRIBE CON 
Ángel    
Daniel    
Isabel    
Susana    

 
Al primero en llegar a la oficina de Prensa y Comunicación con el problema resuelto le aguarda una sorpresa.

11

33

44

55

4. Quien hace las charadas, bebe una refrescante 
limonada.
5. Ángel, que toma bíter, no resuelve los autodefinidos.
6. Quien bebe té (que no es Susana), emplea un 
rotulador.

¿   ?¿   ?

¿   ?¿   ?
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Llegó el encuentro más 
esperado en el fútbol para las 
Á g u i l a s ,  a l  i n i c i a r  s u  
participación en la Liga Ibérica 
el  5 de septiembre  en contra  
d e l  T e c n o l ó g i c o  d e  
Monterrey, Puebla, dirigido 
por el ex-entrenador de la 
UPAEP,  Paúl Moreno. Más 
que un juego de “fogueo”, 
como son catalogados los que 
se disputan en dicha Liga, 
intervino el orgullo por ganar al 
antiguo entrenador y demostrar 
que, a pesar de dirigir a  los 
Borregos, estos no son mejores 
que las Águilas. 
Y así fue, en un partido muy 
apretado, de mucho contacto, 
los pupilos de Raúl el “Potro” 
Gutiérrez demostraron que son, 
por mucho, mejores que los de 
Paúl Moreno. Esta vez se ganó 
un gol a cero, anotado por el 
n u e v o  r e f u e r z o  M a r t í n  
Fernández, quien viene de las 
fuerzas básicas y promete ser el 
refuerzo tan anhelado por la 
UPAEP. Parece que por fin 
tenemos a un delantero que no 
la piensa dos veces y que frente 
al arco sabe definir muy bien. 
Los Borregos se dedicaron a 
propinar patadas y golpes al por 
mayor, Paúl Moreno no dejaba 
de gritar, parecía que por nada 
del mundo quería perder ese 
partido, ¡con todos, menos con 
la UPAEP!. Las Águilas se 
portaron a la altura, al no 
responder a las agresiones y al 
descarado favoritismo que el 
árbitro central tenía por los 
Borregos. A todo esto se tiene 
que aumentar la anulación de 
un gol que le hicieron a Cristian 
Villatoro, pero en fin, en las 
canchas  de l  CIU,  que  
próximamente  cerrará sus 
puertas, la UPAEP logró la 
victoria.
Por otro lado,  se espera que las 
nuevas canchas de fútbol se 
terminen de construir a finales 
de octubre, falta terminar la 
mi tad de  la  c is terna  y  
próximamente sembrarán el 
pasto. A finales de septiembre 
se prevé desmantelar el 
gimnasio actual para esperar la 
terminación del nuevo en el 
mes de noviembre. 

Desde el Nido

Por Paloma Benítez Tinoco.
El buen desempeño de La UPAEP fue 
reconocido por la Mesa Directiva de la 
Liga Ibérica de Puebla dentro del fútbol 
local. Baste recordar que las Águilas han 
ganado  los títulos en 1999, 2001 y 2002, 
además de su más reciente participación 
en este 2004 en la cual logró el 
subcampeonato de verano.
Cabe mencionar que desde su 
fundación, en 1993,  La Liga Ibérica ha 
destacado por ser el torneo más 
importante en la ciudad de Puebla, los 
emplumados han participado desde 
1999 y  siempre se han caracterizado por 
sobresalir en la competencia.
La ceremonia número 11 de la entrega 
de reconocimientos a lo mejor de la 
Temporada 2003-2004 de la Liga 
Ibérica de Puebla,  fue presidida por  la 
mesa directiva de dicha organización, 
encabezada por su gerente administrati-
vo, Ing. Rafael Muñoz Cano y el 
contador Luis Camacho, como Tesorero 
de la Liga. 
A este acontecimiento asistieron el 

Liga Ibérica reconoce el buen desempeño de futbol 
Por Paloma Benítez Tinoco.

cuerpo técnico del equipo, encabezado 
por Raúl “ el Potro” Gutiérrez y los 
jugadores, el ex seleccionado nacional 
universitario Ubaldo Borja y el carrilero 
por izquierda Noé Ugalde.

En esta misma entrega, los equipos del 
Puebla Audiovisuales, Contaduría, 
Interespañol y el ITESM Puebla, junto 
con el mejor juez arbitral fueron 
galardonados por la propia Liga.                                                                                                                                   

Por: Redacción 

Inician el CONADEIP nacional 
      El próximo viernes10 y sábado 11 el equipo del timonel Javier Ceniceros inicia por segundo año 
consecutivo la Conferencia Nacional de Baloncesto de la CONADEIP en serie inaugural frente a la 
Universidad del Tepeyac de la capital mexicana. 

Águilas de la UPAEP fue ubicado en el 
Grupo “A”, junto a las quintetas del 
ITESM, CCM, CEU de Monterrey, 
UDLAP, UMAD, Tepeyac, ITESM, 
Chihuahua y la Panamericana de 
Guadalajara dentro de la Conferencia 
Nacional de Baloncesto de la Comisión 
Nacional Deportiva Estudiantil de 
Instituciones Privadas (CONADEIP). 
Las pupilas de Ceniceros González 
iniciarán la temporada en el Nido de las 
Águilas, cuando el próximo viernes 10 y 
11 del presente mes en punto de las 13 y 
11 horas respectivamente, reciban la 
visita del equipo de los Frailes del 
T e p e y a c .  .  
Posteriormente UPAEP realizará su 
primera serie fuera de casa, cuando en 
tierras norteñas enfrenten el 17 y 18 de 
Septiembre las Borregas Salvajes del 
ITESM, Chihuahua         . 
En total las rojiblancas realizarán en este 
semestre de Otoño 2004 un total de 14 
partidos en todo el semestre, destacando 
los partidos frente a las locales de la 
Universidad Madero a realizarse el 14 y 
20 de octubre en el Nido, y el clásico 
frente a la UDLAP el 27 de octubre en el 
Nido y al otro día en el Gimnasio de la 
E x h a c i e n d a .       .  
Posteriormente en el semestre siguiente, 
nuevamente UPAEP y los demás 

equipos de su grupo jugarán 14 juegos 
más en series de dos juegos.  
Por lo pronto Águilas espera mejorar lo 
realizado en el ciclo escolar pasado, 
dónde el récord de ganados y perdidos 
quedo empatado en 14, con 1713 puntos 
a  f a v o r  y  1 5 8 9  e n  c o n t r a ,  
lamentablemente se quedó fuera del 
primer Final Four, realizado el semestre 
pasado  en  Puebla        .  
En los enfrentamientos del año pasado 
frente a las capitalinas del Tepeyac, el 
récord nos indica que UPAEP ganó los 
cuatro partidos, siendo el último juego 
realizado el semestre pasado el que 

mayor margen de ventaja fue para las 
poblanas al derrotaralas 55 a 21. Es decir, 
si nos vamos a las estadísticas las 
rojiblancas tienen ventaja frente a su 
primer rival del próximo viernes.
Finalmente, les comentamos que el 
equipo trabaja desde los primeros días del 
mes de agosto con un total de 11 
jugadoras, destacando las veteranas 
Karla Schleske, Sandra Muñoz y Marta 
Pineda, quiénes con sus demás 
compañeras trataran de mejorar en lo que 
es la segunda temporada en la historia de 
la Conferencia Nacional.

El “Potro Gutierrez” y el equipo recibierno el reconocimiento.

Las pupilas de Ceniceros iniciaran la temporada en el nido el viernes 10
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Probab lemente  es te  14  de  
septiembre arrancará el  torneo de 
Intramuros de Fútbol de Sala en las 
instalaciones del gimnasio de la 
UPAEP; esta fecha no es segura, 
puesto que  estará condicionada a la 
rapidez con que los alumnos 
entreguen su documentación y 
paguen la cuota de inscripción de 
200 pesos por equipo en el 
Departamento de Promoción 
Deportiva.
Los requisitos para participar son: 
estar inscrito en el presente ciclo 
escolar, entregar 2 copias de la 
credencial o del tarjetón azul (en el 
caso de los alumnos de nuevo 
ingreso) y haber cubierto la cuota de 
inscripción antes del martes 7 de 
septiembre. En la junta previa que 
se realiza antes del inicio de cada  
torneo se llegó al acuerdo de que 
cada equipo estará conformado por 
8 jugadores mínimo y el máximo 
queda a disposición del mismo 
equipo, además de que el partido 
será de 2 tiempos de 20 minutos 
cada uno, con una tolerancia de 10 
minutos para iniciar cada juego. 
Para que un partido pueda iniciar se 
deberá contar con 3 jugadores como 
mínimo por cada escuadra y si 
alguno de los equipos  no llegara a 
presentarse o no se completara, los 
rivales ganarán el partido por un 
marcador de 3 a 0. Los balones 
serán proporcionados por Promo-
ción Deportiva y los equipos 
deberán presentarse obligatoria-
mente uniformados además de 
vestirse con short, playera y tenis. 
Cada uno tendrá derecho a hacer los 

cambios que consideren convenien-
tes, a diferencia del fútbol, donde se 
permiten sólo tres cambios por 
equipo. 
Como es un torneo de integración, 
podrán participar los catedráticos de 
la Institución, pero los selecciona-
dos de algunos de los deportes de 
alto rendimientos sólo podrán 
hacerlo con la previa autorización de 
sus entrenadores, por aquello de las 
lesiones. Para facilitar la participa-
ción de los alumnos y evitar 
problemas con los catedráticos, el 
Departamento de Promoción 
Deportiva expedirá justificantes 
puesto que los horarios de los 
partidos no serán cambiados por 
ningún motivo.
En esta ocasión el reglamento marca 
una mayor disciplina, aquel jugador 
que agreda a un contrario o que 
insulte a los árbitros se le dará de 
baja del torneo y dependiendo de la 
gravedad de la agresión será 
castigado. Se debe tener cuidado con 

Por: Paloma Benítez Tinoco.
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los “cachirulos”, si se detecta a un 
jugador que no esté inscrito en la 
UPAEP en Otoño 2004 o si se 
descubre que juega en dos equipos a 
la vez, causará baja inmediata del 
torneo y el equipo perderá el juego 3 
por 0. La entrega del rol de los 
juegos será el día jueves 9 y viernes 
10 de septiembre.
Aunque parecen deportes similares, 
el fútbol de sala y el fútbol de cancha 
grande son totalmente diferentes, 
por ejemplo, el balón del de sala es 
del número cuatro y el de fútbol es 
del cinco. Además en este deporte 
sólo se necesitan 5 jugadores y en el 
fútbol soccer 11. Un saque de banda  
en el fútbol de sala es con los pies, a 
diferencia que en el otro es con las 
manos. En el fútbol rápido el reloj se 
detiene cuando se para una jugada y 
en el otro es totalmente corrido. Se 
tiene derecho a un tiempo fuera por 
equipo, entre otras diferencias 
importantes.
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Bajo la Sombra

Rumbo a la Noticia
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El departamento de Ciencias de la Comunicación de esta 
casa de estudios inició la maestría en Dirección de la 
Comunicación, que tiene como objetivo formar 
especialistas en asesoría y consultoría en comunicación 
organizacional

Arranca la primera maestría de 
Comunicación en la región

El concurso ya tuvo quórum 
y durante la segunda 
eliminatoria se presentaron 
solistas, dúos y un sinfín de 
interpretaciones.

Por sus resultados,  el 
equipo de futbol de la 
UPAEP fue reconocido 

La Liga Ibérica reconoce el buen 
desempeño de las Águilas

 CENEVAL evaluó a los alumnos de primer semestre 
de medicina

Hoy se eligen a los finalistas 
de la Canción Ranchera

debido a que ha ganado  
los títulos de dicho torneo 
en 1999, 2001 y 2002.

Se expusieron los reglamentos para que arranquen los intramuros

Pág  7

Nos pueden decir que va bien la 
economía, pero si se olvida la ética 
social. ¿donde queda el honor del 
estado?
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